

La periurbanización de la ciudad de Cayambe

Autora: Diana Monserrath Calero Calero

Grupo: 24. INTERACCIONES URBANO – RURALES. ¿CÓMO REPENSARLAS EN EL SIGLO XXI?

Resumen:

Se sintetizan los resultados de una investigación realizada en FLACSO Ecuador para la obtención del título de Maestra en Desarrollo Territorial Rural. Se analizó el proceso de crecimiento de la ciudad de Cayambe entre los años 1980-2010, y el consecuente retroceso del área rural circundante, a raíz de la llegada de la agroindustria florícola al territorio. El enfoque adoptado para analizar la periurbanización partió del entendimiento de la articulación campo – ciudad (Ávila Sánchez, 2005; Ruiz & Delgado, 2008), donde las transformaciones urbanas responderían a los cambios desencadenados en el ámbito rural (Méndez, 2005).

Bajo esta premisa, la hipótesis que orientó el estudio señala que la inserción de la floricultura en el entorno rural de la ciudad de Cayambe habría dado lugar a un espacio periurbano disputado. En el proceso estarían involucrados actores del sector floricultor, y los sistemas normativos públicos se habrían visto desbordados. El objetivo general consistió en el análisis del proceso de periurbanización de Cayambe, a partir de tres ejes: la indagación del cambio de uso del suelo (Valera, Año & Sánchez, 2005; Maina, 2013; Sharifi et al., 2014); la caracterización del contexto demográfico y normativo (Maina, 2013; Benerjee, Mallik & Babu, 2014); y, la exploración en torno a las percepciones de los actores (Somoza, 2006). Como metodología se adoptaron estrategias cuantitativas y cualitativas, que incluyeron: análisis espacial, estadística descriptiva, análisis de documentos, entrevistas semiestructuradas y grupos focales.

Se estableció una relación entre la llegada de la agroindustria florícola al territorio y la expansión de la ciudad de Cayambe. Esta transición se caracterizó por una significativa transformación de tierras agroproductivas tradicionalmente dedicadas a ganadería, hacia florícolas y áreas pobladas de baja densidad. Estas últimas no terminaron de consolidarse durante todo el período de estudio, albergaron a los barrios periféricos que se fueron formando a razón del boom de las flores y mantuvieron vecindad con varias plantaciones instaladas en el sector. A nivel demográfico sobresalen aspectos como el incremento de la población de la ciudad y del periurbano, la importante proporción de inmigrantes que sustentó buena parte de dicho crecimiento y la orientación de la mano de obra hacia actividades agrícolas.

Al vincular estos resultados, y con base en la argumentación de Maina (2013), se infiere que tras el proceso de periurbanización de Cayambe se encontrarían necesidades de vivienda, que estuvieron acompañadas (aupadas) por una legislación local propiciadora del crecimiento periurbano deficitario. No se detectaron disputas por el uso del suelo, toda vez que se identificó al sector ganadero como el principal ocupante de las tierras transformadas, y propiciador de tales mutaciones. Por consiguiente, a los actores del sector floricultor, intervinientes en el proceso, se sumarían los del sector ganadero. Por último, el vínculo campo-ciudad en Cayambe se soportaría en la masa de operarios urbanos y periurbanos que trabajan en las plantaciones de flores del área rural. En este sentido la producción florícola, al responder a una demanda dependiente del mercado

internacional, torna vulnerable al nexo urbano – rural y a la integración funcional (Berdegué et al., 2011) del territorio.

Bibliografía:

Ávila Sánchez, H. (2005). Introducción. Líneas de investigación y el debate en los estudios urbano-rurales. En H. Ávila Sánchez (Comp.), *Lo urbano-rural, ¿nuevas expresiones territoriales?* (pp. 19-58). Cuernavaca: CRIM – UNAM.

Banerjee, P., Mallik, C. & Babu, N. (2014). Measuring and Mapping Transitory Spaces in India: A Case Study of Hyderabad City. *Vision*, 18(4), 277-287.

Berdegué, J., Ospina, P., Favareto, A., Aguirre, F., Chiriboga, M., Escobal, J., Fernández, I., Gómez, I., Modrego, F., Ramírez, E., Munk Ravnborg, H., Schejtman, A. & Trivelli, C. (2011). *Determinantes de las Dinámicas de Desarrollo Territorial Rural en América Latina* (Documento de Trabajo N° 101, Programa Dinámicas Territoriales Rurales RIMISP). Santiago de Chile: RIMISP.

Calero, D. (2017). *Entre flores y la ciudad: la periurbanización de Cayambe en el período 1980 – 2010* (Tesis de maestría). FLACSO Ecuador.

Maina, M. (2013). Exploring Land Development Dynamics in Rural-Urban Fringes: A Reflection on Why Agriculture is Being Squeezed Out by Urban Land Uses in the Nairobi Rural-Urban Fringe?. *International Journal of Rural Management*, 9(2), 105–134.

Méndez, M. (2005). Contradicción, complementariedad e hibridación en las relaciones entre lo rural y lo urbano. En H. Ávila Sánchez (Comp.), *Lo urbano-rural, ¿nuevas expresiones territoriales?* (pp. 87-121). Cuernavaca: CRIM – UNAM.

Ruiz, N. & Delgado, J. (2008). Territorio y nuevas ruralidades: un recorrido teórico sobre las transformaciones de la relación campo-ciudad. *Eure*, 102, 77-95.

Sharifi, A., Chiba, Y., Okamoto, K., Yokoyama, S. & Murayama, A. (2014). Can master planning control and regulate urban growth in Vientiane, Laos?. *Landscape and Urban Planning*, 131, 1–13.

Somoza, J. (2006). La geografía de la percepción como instrumento de ayuda al planeamiento urbano. Un posible ejemplo en la ciudad de Orense. *II Jornadas de Geografía Urbana*, 307-314.

Valera, A., Añó, C. & Sánchez, J. (2005). Crecimiento urbano (1956-1998) en el término municipal de Sant Joan D'Alacant (comunidad valenciana). *Polígonos. Revista de Geografía*, 15, 125-136.